

海外台灣民主運動在1970年代的發展： 脈絡、組織與刊物

許維德*

一、導言

從世界史的角度來看，1960年代是個風起雲湧、天翻地覆的年代。1962年，美國學生運動團體「學生爭取民主社會」（Students for a Democratic Society）發布了〈休倫港宣言〉；1963年，美國民權運動領袖金恩（Martin Luther King Jr.）博士發表〈我有一個夢〉這一振奮人心的演說；1966年，中國爆發宣稱要「橫掃一切牛鬼蛇神」的文化大革命；1968年，全美各地校園相繼發生各種各樣反戰、反種族歧視、反權威的學生運動；同年，捷克爆發「布拉格之春」這場政治民主化運動；也是在1968年，法國發生「五月風暴」學生運動、日本爆發以安保鬥爭為主軸的「東京大學事件」學生運動。由於1960年代超乎尋常的時代張力與後續影響力，有學者甚至以「1960年代政治世代」（1960s political generation）這樣的標籤來指涉和1960年代各種運動有關的這些參與者，並以經驗資料論證這樣的運動參與經驗對其後續生命發展有重大的影響。¹

* 國立陽明交通大學人文社會學系副教授

1 Margaret M. Braungart, Richard G. Braungart, "The Effects of the 1960s Political Generation on Former Left- and Right-Wing Youth Activist Leaders." *Social*

不過，相比於世界其他地方的激昂，處在國民黨威權體制下的台灣，1960年代倒是個相對平靜的年代。這裡所謂的「平靜」，一方面是對照於1950年代「白色恐怖」的猖獗橫行，1960年代的政治打壓在頻率和力道上反而相對平緩（當然，我們還是可以看到1961年的「蘇東啟案」、1962年施明德等人的「亞細亞同盟案」、1964年彭明敏等人的「〈台灣自救運動宣言〉案」、1967年林水泉等人的「全國青年團結促進會案」，以及1968年陳映真等人的「民主台灣聯盟案」等案件）。另一方面，這也是對照於1970年代種種騷動所帶來的「不平靜」，或者說官方「莊敬自強，處變不驚」之政治修辭下的大變局。縱使有人認為，1960年代其實為後十年的「驚蟄競飛」埋下了伏筆，可以被視為是「意識儲備孕育」的十年。²

從很多層面看，台灣的1970年代，反而和世界其他地方的1960年代比較類似，都萌生不少「新生代反抗」事件。一個最簡單的詮釋方式，當然是將這樣的「發展時差」從「晚進者」（late comer）的視角加以理解。如果說台灣是世界（西方？）主流文化價值的追隨者，那麼，不僅在國家機器的層次，掌權者會在政治經濟等重大議題追隨西方世界的發展方向；即使在民間社會、甚至是次文化的層次，台灣社會也以西方價值馬首是瞻，談解放、唱搖滾、爭自主。

Problems 38.3(1991), p. 297-315. Richard G. Braungart, Margaret M. Braungart, "Youth Movements in the 1980s: A Global Perspective." *International Sociology* 5.2(1990), p. 157-81.

2 杭之，〈台灣崎嶇民主路（三）：一股勇於和國家衝突的台灣社會力量，風起雲湧〉。《故事》，2014年7月19日，<https://storystudio.tw/article/gushi/rugged-road-for-taiwan-democracy-03/>，瀏覽日期：2021年8月14日。

不過究其實質，台灣的1970年代，在本質上是一個荊棘叢生的年代，特別是在國際政治場域上面。簡單講，台灣當時的青年世代之所以必須像世界其他地方之1960年代青年一樣奮力發聲，其根本原因，正在於當時台灣在政治、外交、經濟、文化上面臨的種種重大變局。政治上，統治台灣幾達30個年頭的蔣介石於1975年以88高齡過世，蔣經國接棒，台灣政治正式進入「蔣經國時代」，以「黨外」為名的島內民主運動，也在當時慢慢醞釀成形。外交上，蔣介石政權於1971年底被逐出聯合國；尼克森（Richard M. Nixon）與周恩來於1972年共同簽署〈上海公報〉；同年，美國將琉球群島與釣魚台主權移交日本，年底則是台日斷交；1978年年底，台美斷交，這些外交事件都迫使台灣人必須重新思考台灣的國際定位。經濟上，台灣則面臨從輕工業轉型到加工出口經濟的過度階段，也開始出現勞工、環保等相關問題。文化上，台灣文化的本質與台灣文學的定位等問題，開始成為文化界的重大議題，最終引爆了影響深遠的鄉土文學論戰。

在某種程度上，海外台灣人的處境也正是島內台灣人的縮影。台灣國際地位產生問題，身在海外的台灣人會更感同身受，在第一線的位置面對這樣的風暴，也在第一線的位置思索台灣未來的應然走向，甚至萌生和國家機器不盡相同的想像。海外台獨運動也好，從保衛釣魚台運動演變而成的中國統一運動也好，大致上都可以從這樣的視角加以理解。

以下是筆者整理的「海外台灣民主運動大事記：1970-1979」。在這篇導論中，筆者將以這一大事記為主要參考架構，從「脈絡」、「相關組織」、以及「相關刊物」等三個軸線，替本書蒐集的1970年代相關文獻做一番脈絡解說。

表1. 海外台灣民主運動大事記：1970-1979

時間	屬性			事件
	組	刊	際	
1970/01/01	組			台灣、日本、美國、歐洲、加拿大等五地區的台獨團體正式合併，成立「台灣獨立聯盟」（World United Formosans for Independence，簡稱WUFI，以下簡稱「台獨聯盟」），蔡同榮任首任主席，張燦鍙任副主席。
1970/01/02	組			全天候被國民黨監控的彭明敏教授成功逃出台灣，並於1月4日抵達瑞典尋求政治庇護。
1970/04/24	組			「台獨聯盟」盟員黃文雄於紐約市行刺訪美的蔣經國未遂，與鄭自才一起被捕。
1970/07/01	組			「全美台灣同鄉會」於紐約宣告成立，鄭義和任首任會長。
1970/08		際		美國決定將琉球歸還日本，包括釣魚台列嶼。
1970/11/17	組			台灣留學生於美國普林斯頓大學成立「保釣委員會」。
1971/10/03	組			「全歐台灣同鄉會聯合會」於西德的Kronberg宣告成立，吳修團任首任會長。
1971/10/03		刊		「全歐台灣同鄉會聯合會」將原本由「比利時台灣同鄉互助會」所發行的《鄉訊》改為該會機關刊物。
1971/10/18	組			聯合國討論「中國代表權」問題，「台獨聯盟」發動全球20多處台灣人舉行「鎖鍊示威」，地點包括聯合國總部門口。
1972/01	組			彭明敏接任「台灣聯盟」總本部主席。
1972/02/28		際		美國總統尼克森於訪華期間與中國國務院總理周恩來共同簽署〈上海公報〉。
1972/03/21			台	蔣介石連任中華民國第五任總統，嚴家淦任副總統。
1972/03/28		刊		「台獨聯盟」創辦的《台獨》月刊開始發行。
1972/05/15		際		美國將琉球群島及釣魚台主權移交日本。
1972/05/26			台	行政院同意由蔣經國擔任行政院院長。蔣實行「革新保台」政策，開始部分推行本土化。
1972/09/29		際		日本與中華民國斷交。
1972/10		刊		「台灣人民社會主義同盟」的機關刊物《台灣人民》開始發行。

1972/12	組			爲回應台灣基督長老教會於1971年底發表〈對國是的聲明與建議〉宣言，黃彰輝牧師等人於美國首都華盛頓發表宣言，宣布將成立「台灣人民自決運動」。
1973/01/23		際		美國達成越南戰爭停戰協議。
1973/03	刊			「台灣人民自決運動」開始發行名爲 <i>Self-Determination</i> （中文名稱爲《出頭天》）的英文刊物。
1973/05/18	組			「台灣協志會」（Taiwanese Alliance for Interculture）於美國舊金山地區成立，由黃仲義任會長。
1973/09/22	組			「北加州台灣同鄉聯合會」於美國加州San Carlos成立。
1973/10	刊			「台灣協志會」開始發行刊物《蕃薯》。
1973/10		際		第四次中東戰爭爆發，「石油輸出國組織」宣布石油禁運，引發第一次石油危機。
1973/11/20	刊			「全美台灣同鄉會」將已發行4年多的《望春風》這份刊物正式納爲該會會刊。
1974/08/09		際		美國總統尼克森因爲水門事件宣布辭職，福特繼任爲新的美國總統。
1974/09/07	組			「世界台灣同鄉會聯合會」於奧地利維也納成立，由郭榮桔擔任首任會長。
1975/04/05		台		蔣介石過世，由副總統嚴家淦繼任總統。
1975/08		台		第一本由台灣本土精英創辦與主導的政論性雜誌《台灣政論》創刊。
1975/09	刊			北美洲台灣左派在喪失《台灣人民》這本刊物後，重新創辦《台灣革命》刊物。
1976	組			張丁蘭等人於美國紐約創辦「台灣人權協會」（Formosan Association for Human Rights），以救援台灣政治犯爲主要工作。
1976/01		台		《台灣政論》於出版5期後被勒令停刊。
1976/03	刊			「獨立台灣會」於日本東京所發行的《獨立台灣》刊物發行最後一期（第86期）。
1976/09/09		際		中國共產黨中央委員會主席毛澤東過世，之後四人幫垮台，文化大革命結束。
1976/11/02		際		卡特當選美國新任總統。
1977-1978		台		台灣文壇爆發影響深遠的「鄉土文學論戰」。

1977/01		刊		北美洲台灣左派重新再集結，在《台灣革命》的基礎上開始出版《台灣時代》。
1977/06/14	組			前《台灣政論》相關人員張金策和吳銘輝偷渡赴日本，後轉美國（1977年5月），並出席美國國會所舉辦的「台灣人權聽證會」，指控國民黨政府迫害台灣人權。
1977/08/16		台		台灣基督長老教會發表〈台灣基督長老教會人權宣言〉，要求「使台灣成為一個新而獨立的國家」。
1977/11/19		台		台灣同時舉行第8屆縣市長選舉與省市議員選舉。黨外人士獲得空前勝利，共取得4席縣市長、14席省議員、以及8席台北市議員。
1977/11/19		台		台灣因桃園縣長選舉發生舞弊，引發「中壢事件」，是台灣民眾第一次自發性地上街頭抗議選舉舞弊。
1978/01	組			郭雨新在美國宣布與蔣經國競選中華民國第6任總統。
1978/04/02	組			「北加州台灣同鄉聯合會」與「台灣協志會」共同組織「Joint Committee of Taiwanese American for 1980 U.S. Census」，爭取在美國人口普查中列入「台灣人」為選擇項目。
1978/05/20		台		蔣經國就任為中華民國第6任總統，謝東閔任副總統。
1978/10/20		刊		郭雨新組織「台灣多數人政治促進會」發出《快訊》第1號。
1978/11		台		「台灣黨外助選團」成立。
1978/12		際		鄧小平提出中國的「改革開放」政策。
1979		際		伊朗革命後連帶引發第二次石油危機。
1979/01/01		際		美國與中華民國斷交，與中華人民共和國建交。
1979/01/22	組			郭雨新的「台灣多數人政治促進會」、黃彰輝的「台灣人民自決運動」、以及彭明敏的「台美協會」合組成「台灣民主運動海外同盟」，由郭雨新擔任主席。
1979/02/03	組			林孝信等人於芝加哥成立「台灣民主運動支援會」，以支援台灣的民主運動為主要宗旨。
1979/04/10		際		美國制定〈台灣關係法〉。

1979/06		台	以康寧祥為首的黨外運動人士創辦《八十年代》這本政論性刊物。
1979/06	組		彭明敏在美國華盛頓成立「台美協會」(Taiwanese-American Society)，宣稱要「把台灣人民爭取獨立、自由與民主的奮鬥情況公諸全世界愛好正義的人民」。
1979/08/16		台	以黃信介為首的黨外運動人士創辦《美麗島》。
1979/12/10		台	高雄爆發「美麗島事件」，多數黨外運動領袖在事件後遭到當局逮捕。
1979/12/15	組		10個海外台灣人團體成立「台灣建國聯合陣線」，誓言要讓「國民黨政權……徹底從整個地球上消失」。

屬性說明：「組」是表示「海外台灣民主運動相關組織的事件」；「刊」是表示「海外台灣民主運動相關刊物的事件」；「際」是表示「國際脈絡」；「台」是表示「台灣脈絡」。

資料來源：作者製表。原始資料來源請參考之後內文的描述。

第二節的「脈絡」會同時將國際脈絡和台灣島內脈絡納入考量。就國際脈絡而言，1970年代是美國地緣政治改弦易轍的重大年代。在這之前，中國被美國視為是蘇聯共產集團的一份子，自然是冷戰結構下的重要他者。隨著中蘇矛盾的日益加劇（以1969年中蘇邊境的「珍寶島事件」為重要指標），美國開始構思所謂的「聯中制蘇」的戰略發想，蔣介石政權被逐出聯合國、尼克森的訪中、乃至卡特政府任內的台美斷交，大致上都可以從這個脈絡上來理解。換句話說，台灣國際處境的艱難（再加上兩次石油危機），應該是1970年代國際脈絡的最重要主軸。至於在台灣島內，由於上述國際處境的艱困，過去堅稱自己是「中國唯一法統」的國民黨政權，也面臨統治正當性上的嚴苛挑戰，也有學者以「正當

性危機」的概念來指涉國民黨政權在1970年代的處境。³正是在這樣的脈絡下，蔣經國只能開始依靠有限度的「台灣化／本土化」增強自己的統治正當性。

第三節處理的是海外台灣民主運動中的「關鍵性組織」及其相關刊物，主要聚焦於有相對明確之政治訴求的組織（以美國境內的台灣人團體為描述重點），包括：（1）屬於海外台獨運動主流派的「台獨聯盟」和其出版的《台獨》月刊；（2）標榜為台灣左派的「台灣人民社會主義同盟」和其出版的《台灣時代》等刊物；（3）由基督徒所主導發動的「台灣人民自決運動」與其所發行的《出頭天》；以及（4）由流亡美國之島內反對運動領袖郭雨新所發起的「台灣多數人政治促進會」、「台灣民主運動海外同盟」與其所發行的《台灣民主運動海外同盟快訊》，以及「台灣民主運動海外同盟」和其所發行的《民主台灣》。⁴

3 王振寰，〈台灣的政治轉型與反對運動〉，《台灣社會研究季刊》2：1（1989.7），頁71-116。

4 「海外台灣民主運動」之相關組織該如何分類，又可以分成幾大類，這當然是大哉問，無論是從學術研究的觀點，還是從相關行動者自己的角度，都非容易回答的問題。由於筆者過去的研究處理「海外台獨運動」，而非範圍更大的「海外民主運動」，以下對於此一運動之「類別」的討論，嚴格來講只侷限於「海外台獨運動」。在筆者2001年文章中，將「海外台獨運動相關刊物」分成七個不同的「系統」：（1）日本「台灣共和國臨時政府」系統刊物；（2）「台獨聯盟」系統刊物；（3）《美麗島週報》系統刊物；（4）「台灣左派」系統刊物；（5）「全美台灣同鄉會」系統刊物；（6）自決運動系統刊物；以及（7）自決運動系統刊物。見許維德，〈發自異域的另類聲響：戰後海外台獨運動相關刊物初探〉（下稱〈異域聲響〉），《台灣史料研究》17（2001.5），頁99-155。多年之後，筆者在專書篇章中，由於著重相關「論述」，就將美國台獨運動的論述分成三大類：（1）「典型獨立版」論述：以「台獨聯盟」為代表；（2）「自決版」論述：以「台灣人民自決運動」為代表；以及（3）「民主版」論述：以「台灣民主運動海外同盟」和「台灣民主運動支援會」為代表。（許維德，〈國族主義運動中的民主訴

第四節的重點則為上述關鍵性組織以外的「相關衛星組織」及其刊物，包括：（1）以「全美台灣同鄉會」為主體的各種同鄉會組織、以及《望春風》等刊物；（2）以人權救援為主要任務的「全美台灣人權協會」（該組織沒有發行專屬的刊物）；以及（3）名稱上冠有「台美人」這一標籤的「台美協會」、以及其所發行的刊物*The Letter on Taiwan*。第五節是簡短的結語。

二、脈絡：國民黨的正當性危機

從國民黨政權的角度來看，1970年代的台灣其實是個「風雨飄搖」的時期。在這之前，雖然國民黨政府遂行「實質統治」的區域只及於台灣、澎湖、金門和馬祖，但是，由於美國對中國共產黨的疑懼以及冷戰結構的存在，透過美國老大哥的庇護，蔣介石政權依然可以透過其「代表全中國」的「法統」宣稱，一方面宣揚其「反攻大陸」的意識形態，另一方面也透過「白色恐怖」在台灣島上實行威權統治。⁵

求：以解嚴前美國台獨運動之相關論述為中心》（下稱〈民主訴求〉），收入：台灣研究基金會編，《三代台灣人：百年追求的現實與理想》（台北：遠足文化事業股份有限公司，2017），頁457-86。）另外一個可以參考的是國立政治大學圖書館建置的「台灣政治與社會發展海外史料資料庫」。這個資料庫雖然基本上是採用筆者〈異域聲響〉的分類架構，不過，為了也將「保釣運動系統刊物」納入（筆者未將這些刊物列為「海外台獨運動」刊物的一部分），其所採用的架構，就還是跟筆者略有出入。這一架構包括了：（1）「台獨聯盟」系統刊物；（2）《美麗島週報》系統刊物；（3）保釣運動系統刊物；（4）左派刊物；（5）學生刊物；（6）自決刊物；以及（7）其他刊物。本文基本上是綜合筆者上述兩篇文章的分類架構，一方面以「組織性質」為核心關懷，另一方面也將「相關論述」納入考量，而變成某種「四分法」（詳後述）。

5 許維德，〈第八章 從「台美人草根運動」到「台美人認同」的落實：美國

但是，國民黨這個「全中國代表」的神話，在1970年代開始遭受到一連串的挑戰。1971年，美國總統尼克森發表年度外交報告，明白指出美國必須與中國共產黨改善關係以制衡蘇俄。接下來，在1971年10月的聯合國大會上，國民黨政府失去聯合國議席代表權，失去了國際上的「正當」地位。⁶1972年2月，尼克森踏上中國土地，並與周恩來發表《上海公報》，聲明「中美關係走向正常化是符合所有國家的利益的……美國認知，在台灣海峽兩邊的所有中國人都認為只有一個中國，台灣是中國的一部份」。同年5月，美國將琉球群島及釣魚台主權移交日本，原本就已經沸沸揚揚的島內外保釣運動更形騷動。⁷同年9月，日本宣佈與中國建交。六年多以後的1978年12月15日，美國政府也宣佈自隔年的1月1日起與中華民國斷絕外交關係，並與中華人民共和國建交，台灣出現嚴重的國際人格危機。⁸

面對上述國際人格危機，島內外的相關行動者，其實有著不盡相同的回應策略和抉擇。在島內，就掌握國家機器的國民黨政權而言，蔣介石已年老氣衰，逐漸退居幕後，接班的蔣經國企圖以「台灣化」或「革新保台」的方式度過這樣的危機。就反對運動而言，康寧祥、黃信介在1970年代前期

1980年人口普查的個案研究》（下稱〈台美人認同〉），《族群與國族認同的形成：台灣客家、原住民與台美人的研究》（中壢：中央大學出版中心／台北：遠流出版社，2013），頁319-398。

6 許維德，〈台美人認同〉，頁357。

7 張鈞凱，〈世代與時代：1970年代台大保釣與學生運動〉（台北：國立台灣大學政治學系碩士論文，2012）。

8 *China Internet Information Center*, 28 February, 1972；許維德，〈台美人認同〉，頁357。

初登場，「黨外」雖然尚未形成全島性政團，但已出現局部性聯手競選的嘗試。在海外，彭明敏於1970年1月3日成功逃亡海外，隨後有黃文雄於4月24日在紐約市企圖「刺蔣（經國）」未遂，深刻彰顯台灣人不願再受蔣家獨裁統治的希望，這代表著海外台獨運動對於上述危機的回應方式。另一方面，隨著海外保釣運動的跨步前行，日漸左傾的釣運人士，最終卻決定把中華人民共和國當成台灣人民的最後希望。

是的，這就是我們的1970年代。雖然「正當性危機」的風風雨雨是一起走過的，但不同行動者卻總有不盡相同的詮釋和回應。

三、關鍵性組織的建立與刊物的發行

在這一節，筆者將依序處理以下幾個組織及其相關刊物：（1）「台獨聯盟」與其所發行的《台獨》月刊；（2）「台灣人民社會主義同盟」與其所發行的《台灣時代》；（3）「台灣人民自決運動」與其所發行的《出頭天》；以及（4）郭雨新所發起的「台灣多數人政治促進會」、「台灣民主運動海外同盟」與其所發行的《台灣民主運動海外同盟快訊》，以及「台灣民主運動海外同盟」和其所發行的《民主台灣》。

1.主流派：台獨聯盟與《台獨》月刊

如同何義麟教授書寫的第一篇導讀所顯示的，海外台獨運動最早的根基地是在香港，之後則由於廖文毅等人相繼流亡日本、再加上戰後滯日之台灣人與新一代留學生的加入，

而逐漸在日本站穩腳步。

至於北美洲的第一個台獨組織，則是由賓州大學（University of Pennsylvania）學生林榮勳、陳以德及盧主義等人於1956年所創立的「台灣人的自由台灣」（Formosan's Free Formosa，簡稱3F）。⁹在某種程度上，這個組織可以算是「台獨聯盟」的前身。3F在1958年重新改組為「台灣獨立聯盟」（United Formosans for Independence，簡稱為UFI），而這個組織名稱，也大致上一直被「台獨聯盟」沿用，雖然在指涉的地理疆界上有一些變化。整個1960年代，以*Formosa Quarterly*和*Independent Formosa*這兩份英文刊物為中心，世界各地不同的台獨運動組織開始進行串聯和交流，而終於在1970年成功整合為世界性的「台灣獨立聯盟」（World United Formosans for Independence，簡稱「台獨聯盟」或WUFI），並將總本部設於美國的紐約市。¹⁰

在某種意義上，將「台獨聯盟」理解為美國、甚至是海外居於所謂「主流派」的台獨組織，應該是沒有太大問題的說法。已經過世的「台獨聯盟」前主席黃昭堂就曾經這樣說道：「1960、70年代參加過台灣獨立運動的主要人士，如果說『幾乎毫無例外』太過分，即說『大部分』都參加過台灣獨立建國聯盟，這大概不過分了」。¹¹的確，談美國台獨運

9 許維德，〈異域聲響〉，頁143-144。

10 許維德，〈民主訴求〉，頁510-512。

11 黃昭堂，《台灣那想那利斯文》（台北：前衛出版社，1998），頁85。「台灣獨立聯盟」在1987年5月改名為「台灣獨立建國聯盟」，在名稱上多了「建國」兩字。

動，「台獨聯盟」不但是美國最老牌的運動組織，可能也是當今還在新大陸運作的少數幾個台獨組織之一。¹²

「台獨聯盟」成立後，該組織開始重新整編旗下的刊物，停掉英文的*Independent Formosa*，而從1972年3月開始出版中文的《台獨》（*Independent Taiwan*）月刊，一直發行到1981年6月第112期為止，成為我們理解1970年代海外（特別是美國）台灣人運動動態的最基本素材。在停辦《台獨》月刊後，「台獨聯盟」兵分兩路，一方面於1981年7月31日開始發行半週刊性質的《台灣公論報》，刊登比較具時事性的報導和評論，一直發行到2011年9月30日第2,357期為止，時間橫跨30年；¹³另一方面則是於1982年1月開始發行《台獨》季刊，刊登比較具理論性的長文，前後共發行了8期，一直到1983年年底為止。¹⁴

2.台灣左派：台灣人民社會主義同盟與《台灣時代》

所謂的「台灣左派」蘊含兩層意義。第一，「台灣左派」的參與者是「台灣派」，他們反對「統派」份子台灣與中國應該統一的主張。第二，「台灣左派」的運動者是「左派」，他們主張社會主義，反對「右派」份子對美國帝國主義的示好與靠攏¹⁵。事實上，所謂「台灣左派」在淵源上可以上溯到台灣日治時期的一些社會運動團體和政治組織，戰

12 許維德，〈民主訴求〉，頁512。

13 羅福全，〈公論報停刊感言〉，《台美史料中心》，2011年9月30日，<http://taiwaneseamericanhistory.org/blog/ourjourneys156/>，瀏覽日期：2021年1月6日。

14 關於「台獨聯盟」所發行之相關刊物的詳細梗概，可以參考筆者，〈異域聲響〉，頁105-113。

15 許維德，〈異域聲響〉，頁114。

後則以史明於1967年6月30日在日本東京所成立的「獨立台灣會」最具代表性。「獨立台灣會」一創立就開始發行《獨立台灣》——一份在刊頭下標明為「台灣人民解放革命陣線機關誌」——的月刊，直到1976年3月為止，總共發行86期。之後，該會也曾經在1982年至1988年之間，發行過23期的《台灣大眾》，一份發行地同時包括東京和美國洛杉磯（列名為「美洲聯絡所」）的刊物。¹⁶

如果只把焦點放在北美洲（這是1970年代以後海外台灣民主運動的主要戰場）的話，和「獨立台灣會」有某種聯繫關係的「台灣人民社會主義同盟」，應該是最具代表性的台灣左派組織。該組織成立於1971年12月，並於1972年10月在加拿大Halifax開始發行《台灣人民》雙月刊，由左雄擔任主編。在出版7期之後，《台灣人民》因統獨立場而分裂，獨派團體退出，並於1975年9月另外創辦《台灣革命》雜誌。

「《台灣革命》在經過一年左右的政治路線整理工作以及初步具現列寧主義組織原則後，決定擴大組織和擴大政治工作的範圍和規模」。因此，該刊遂在發行5期之後於1976年12月宣告停刊。¹⁷

之後，這批人又於1977年1月開始創辦名為《台灣時代》的刊物。這是一份不定期出版、但每期均具相當份量的刊物，一直到1982年4月出版第13期後停刊。¹⁸根據「台灣時代社」自己的觀點，「若嚴格從政治立場的明確性和穩定

16 許維德，〈異域聲響〉，頁114-115。

17 許維德，〈異域聲響〉，頁115-116。《台灣時代》引文見台灣時代社，〈台灣左派運動中的若干問題（一）〉，《台灣時代》9（1979），頁3。

18 許維德，〈異域聲響〉，頁116。

性以及工作的規模而言，一、二十年來台灣左派運動組織其實是在《台灣時代》基於《台灣革命》理論檢討的基礎而問世和發揮之後才真正開始的」。¹⁹在《台灣時代》之後（《海外政論》和《台灣時代》在發行時間些許重合），還有幾份也標榜左派立場的刊物在海外（主要是美國）問世，例如《海外政論》（1981-1984，16期）、《台灣思潮》（1981-1984，8期）、《火燒島》（1982-1984，5期）、《台灣天地》（1985-1987，13期）、以及《台灣解放》（1987，2期）等。²⁰

3.自決派：台灣人民自決運動與《出頭天》

1971年10月，蔣介石政權喪失聯合國中華民國席次代表權。面對國家機器的這一波「正當性危機」，台灣基督長老教會總會於兩個月後的12月29日，在台灣正式發表〈台灣基督長老教會對國是的聲明與建議〉（簡稱〈國是聲明〉）這一聲明，主張「自決是基本人權」，因此呼籲政府應該進行內政改革，以建立實質民主的政治體制。²¹

19 台灣時代社，〈台灣左派運動中的若干問題（一）〉，《台灣時代》9（1979），頁3。

20 關於戰後海外「台灣左派」的梗概，可以參考許維德，〈異域聲響〉，頁114-118和林恕暉，〈張金策與1990年代的台灣左翼媒體：《群衆》雜誌及《群衆之聲》電台（二）〉，《公民行動影音記錄資料庫》，2017年1月27日，<https://www.civilmedia.tw/archives/59926>，瀏覽日期：2022年1月6日。後者提供了一個堪稱明晰的海外台灣左派系譜圖，頗值參考。此外，劉吉軒等，〈以文本分析呈現台灣海外史料政治思想輪廓〉，收入：項潔編，《數位人文要義：尋找類型與軌跡》（台北：台大出版中心，2012），頁90-93對這些「台灣左派」的相關刊物，也提供不錯的簡介，特別是「圖3左派刊物發展脈絡」，對這些刊物的系譜關係，提供清楚的圖示。

21 許維德，〈民主訴求〉，頁517。

1972年下半年，曾任台灣神學院院長、後來到海外擔任世界神學教育基金會總幹事的黃彰輝牧師，有感於台灣基督長老教會自從在一年前發表〈國是聲明〉後，台灣政局不但沒有進步，反而每況愈下，百般騷擾長老教會，驅逐台南神學院英籍教授彌迪理牧師（Dr. & Rev. Dan Beeby）出境，箝制言論自由。於是，黃彰輝牧師邀請在世界衛生組織擔任精神醫學顧問的林宗義博士、在美國歸正教會總會任職的宋泉盛牧師、以及曾任長老教會總幹事後來到美國牧會的黃武東牧師等具有國際聲望的海外台灣人教會菁英，在1972年12月共同發起了「台灣人民自決運動」（Formosan Christian for Self-determination），並於隔年3月開始發行名稱為*Self-determination*（中文名稱為《出頭天》）的英文刊物，於第1期刊物正式發表〈台灣人民自決運動宣言〉，宣稱將動員海外台灣同胞來支持「台灣人民自決運動」，以爭取台灣人民決定自己命運的神聖權利和自由。²²

《出頭天》發行到第4期的時候（出版於1974年12月），其英語標題*Self-determination*下面多了一小行的字，寫著「For Formosa / Taiwan」。這份刊物前後出了10期，一直到1978年7月為止。²³

4. 民主派：郭雨新的《台灣民主運動海外同盟快訊》與林孝信的《民主台灣》

約略在1970年代中後期以後，除了前述「台獨聯盟」和

22 筆者之前的論文，誤將第1期《出頭天》之出版時間寫為1973年6月。許維德，〈異域聲響〉，頁120。

23 許維德，〈異域聲響〉，頁120。

「自決運動」的發展，有更多打著「民主」旗號的團體開始出現，這當中包括流亡美國之島內黨外運動人士所籌組的組織，包括從「台獨聯盟」分裂出來的組織，包括由台美人（Taiwanese American）所創建的草根遊說組織，甚至還包括屬於廣義統派、但卻支持島內民主運動的組織。²⁴我們先談郭雨新。

1977年4月，面對國民黨特務長久以來幾近全天候的跟監活動，前省議員、黨外運動重要人士郭雨新決定離開台灣，前往美國。幾個月後，他在華盛頓特區成立「台灣多數人政治促進會」（Action For Majority Rule in Taiwan）組織，在海外延續其在台灣所推展的民主運動。1978年1月，郭雨新在美國宣佈競選台灣總統，並在10月20日以「台灣多數人政治促進會」的名義發出《快訊》第1號，大量轉錄島內黨外人士的種種相關訊息。

1978年12月15日，美國宣佈自隔年1月1日起與中華民國斷交，與中華人民共和國建交，國民黨政權再一次遭受嚴重的正當性危機。也因為外交衝擊，郭雨新遂於1979年1月22日與黃彰輝的「台灣人民自決運動」以及彭明敏的「台美協會」合作，將「台灣多數人政治促進會」擴大改組為「台灣民主運動海外同盟」（Overseas Alliance for Democratic Rule in Taiwan），並自己擔任主席一職。同年，郭雨新將第10期的《快訊》改由這個新組織來發行，正式名稱因此變成《台灣民主運動海外同盟快訊》。《快訊》總共出版35期（包括

24 許維德，〈民主訴求〉，頁520-521。

2期號外），一直到1980年6月為止。²⁵

如果我們將郭雨新的「台灣多數人政治促進會」和「台灣民主運動海外同盟」視為某種意義之「民主運動」，值得注意的是，當時在推動台灣之「民主運動」的，除了上述立場上偏向台獨的郭雨新，也包括立場上偏向統派的組織。其中最有代表性的應該就是保釣大將林孝信於芝加哥所成立的「台灣民主運動支援會」。1979年1月，黨外大老余登發以「匪諜」罪名被國民黨逮捕，一群來自台灣、香港、和中國的大芝加哥地區人士，為了營救余登發，遂於該年2月3日組成「台灣民主運動支援會」，由林孝信擔任創辦人，李義仁擔任秘書長。該組織並出版《民主台灣》這份刊物，將運動重心放在台灣的民主抗爭上。²⁶該刊從1979年一直發行到1987年6月，因7月台灣解嚴而停刊，總共發行了41期。²⁷

四、相關衛星組織及其刊物

上述幾個被筆者稱為「關鍵性組織」的組織，基本上都比較具備政治性，可以被理解為某種意義下的「政治團體」。但除了政治團體以外，1970年代其實也見證了不少由海外台灣人所創立的草根組織或特定訴求組織，它們雖然基本上也都認同「台灣主權獨立」或「台灣自主性」的理念，

25 許維德，〈異域聲響〉，頁121。國立政治大學圖書館，〈快訊（Newsletter）〉，《國立政治大學圖書館台灣政治與社會發展海外史料資料庫》，2020.11，https://da.lib.nccu.edu.tw/tdm_2020/content/publish.html，瀏覽日期：2022年1月6日。

26 許維德，〈民主訴求〉，頁520-524。

27 維基百科，〈民主台灣〉，<https://zh.m.wikipedia.org/zh-tw/%E6%B0%91%E4%B8%BB%E5%8F%B0%E7%81%A3>，瀏覽日期：2021年1月6日。

但在這些「理念」之外，其實也都還擔負著其他的功能或目標，或者是「團結海外台灣人社群」、也或者是「關注台灣人權狀況」等。以下分成三個軸線來介紹這些組織及其刊物（如果有的話），分別是：（1）「全美台灣同鄉會」及其所發行的《望春風》；（2）「全美台灣人權協會」；以及（3）「台美協會」及其所發行的刊物*The Letter on Taiwan*。

1. 同鄉會組織：全美台灣同鄉會與《望春風》

台灣同鄉會其實是北美洲地區最早的海外台灣人組織。隨著台灣留學生及移民人數的逐漸增加，這些組織迅速發展，但一直都沒有跨區域的整合性行動出現，直到「全美台灣同鄉會」（Taiwanese Association of America，簡稱「全美會」或TAA）於1970年6月1日成立為止。「全美會」是由當時在美國的28個地區的地區同鄉會在紐約市所聯合成立的。她一開始並沒有自己的刊物，一直要到1973年11月，「全美會」決定要將已經發行四年多的《望春風》（*Mayflower*）接受為該會會刊，「全美會」才第一次有了自己的會刊。

《望春風》一開始是由洪哲勝等人於1969年8月在科羅拉多州的柯林斯堡（Ft. Collins）所創刊的。之後編輯部幾度「流轉」，先後由威斯康辛州麥德遜（Madison）、德州休士頓（Houston）、以及加州洛杉磯的台灣同鄉負責過，直到1973年11月成為「全美會」會刊為止。之後，《望春風》的編輯部又換過幾個地方，包括美國首都華盛頓、休士頓（二度接手）、以及麻州波士頓（Boston），直到1980年

12月出版了第136期的最後一期。²⁸

《望春風》於1980年停刊，應該和1980年8月由許信良推動發行《美麗島週報》有很密切的關係。畢竟，以月刊形式出版的《望春風》，在消息傳播的速度上是沒辦法和週報性質的《美麗島週報》相互抗衡。²⁹無論如何，發行超過10年、橫跨整個1970年代的《望春風》，由於發行期數達136期，在相當程度上可以和發行了112期的《台獨》月刊（1972年3月-1981年6月）相互輝映，都是我們在理解1970年代美國台灣人相關事務時不可或缺的珍貴歷史紀錄。

除了「全美會」，另外還有幾個同鄉會組織也頗值得加以注意：「全歐台灣同鄉會聯合會」（以下簡稱「歐台會」）、「世界台灣同鄉會聯合會」（以下簡稱「世台會」）以及「台灣協志會」（以下簡稱「協志會」）。前兩者都是超越單一地域範疇之「聯合會」性質的團體，而且基本上都和歐洲的台灣人有關；後者則是美國北加洲的地方性台灣人團體。

首先是成立時間與「全美會」相去不遠、僅僅晚了三個月（1971年10月）的「歐台會」。根據何康美的說法，全歐第一個台灣同鄉會是「比利時台灣同鄉互助會」，成立於1971年4月24日，該會並於同年8月創刊了《鄉訊》（*Courrier des Formosans*）月刊。³⁰由於該會的成立及《鄉

28 許維德，〈異域聲響〉，頁118。

29 許維德，〈異域聲響〉，頁118-119。

30 何康美，〈《鄉訊》源起〉，《台灣獨立建國聯盟》，<https://www.wufi.org.tw/%E3%80%8A%E9%84%89%E8%A8%8A%E3%80%8B%E6%BA%90%E8%B5%B7/>，瀏覽日期：2022年1月6日。

訊》的創辦，之後歐洲又陸續成立了法國、奧地利、瑞士、以及德國各地的同鄉會。這些同鄉會在一番串連之後，於1971年10月3日在法蘭克福近郊的Kronberg，正式成立「歐台會」及「全德台灣同鄉會」。該年11月起，已經發行了3期的《鄉訊》從第4期起改由「歐台會」發行，但仍然由比利時同鄉編發。³¹《鄉訊》在1983年9月第136期中止刊行，1987年至1990年每年的「全歐會」則會出刊1期專刊，但於1999年8月完全停止紙本刊行。

至於「世台會」，其發動者也和「歐台會」有關。「歐台會」成立之後，吳修團會長於1972年初就行文美國、加拿大和日本的同鄉會，說明成立全球性台灣人組織的構想。歷經兩年的聯繫籌畫，巴西台灣同鄉會、在日台灣同鄉會、全美台灣同鄉會、加拿大台灣同鄉會、以及全歐台灣同鄉會聯合會等團體的代表，終於在1974年9月7日於維也納正式成立了「世台會」，由來自日本的郭榮桔擔任首任會長。世台會事務局除每年會刊印詳實報導年會盛況的《台灣季刊》外，每個月也會發行《愛鄉》月刊。³²筆者知道《台灣季刊》的

31 關於歐洲台灣人運動的梗概，既有的文獻資料不多，張英哲應該是截至目前為止最詳盡的文獻（〈1970-2000歐洲台灣人的社會政治運動，收入：張炎憲、曾秋美、陳朝海編著，《自覺與認同：1950-1990年海外台灣人運動專輯》（台北：吳三連台灣史料基金會，2005），頁145-202）。由於「世台會」基本上是「歐台會」相關人員催生的，本文也有些篇幅討論到「世台會」。

32 陳隆、陳錦芳、盧榮杰，〈世界台灣同鄉會聯合會（世台會）簡史〉，收入：張炎憲、曾秋美、陳朝海編著，《自覺與認同：1950-1990年海外台灣人運動專輯》（台北：吳三連台灣史料基金會，2005），頁371-80。吳木盛，〈世台會之成立〉，《台美史料中心》，2017.4，<http://taiwaneseamericanhistory.org/blog/world-federation-of-taiwanese-associations-annual-conference/>，瀏覽日期：2022年1月8日。

創刊號發行時間是1975年4月15日，³³但是我也不清楚《愛鄉》月刊更詳細的發行梗概。

最後是「協志會」。「協志會」成立於1973年，其前身始於某些熱心台灣同鄉所舉辦的演講會、座談會、以及烤肉等活動。無論如何，這批以石清正和黃介山為主的台灣同鄉，在經過一番討論和籌備後，於5月18日正式舉行成立大會。該會成立之後，不久即於同年10月開始發行會刊《蕃薯》，一直到1980年為止，總共發行了18期。³⁴

2. 人權倡議組織：全美台灣人權會

除了第三節所談到的政治性組織與本節第一小節所談的同鄉會組織，海外台灣人社群在1970年代另一個值得注意的現象，就是「特定訴求團體」的出現，而「全美台灣人權會」（以下簡稱「人權會」），或許是當中比較有代表性的一個。「人權會」剛開始的名稱為「台灣婦女維護人權委員會」，召集人是「台獨聯盟」主席張燦鍾的太太張丁蘭。根據黃根深、王廷宜、莊秋雄的報告：

1976年，張丁蘭召集了住在紐約和附近地區的台灣獨立聯盟盟員和熱心婦女：戴惠美、林麗輝、林千鶴等十餘

33 台美史料中心，〈台美人刊物的創刊號〉，《台美史料中心》，2015年4月21日，<http://taiwaneseamericanhistory.org/blog/first-issue-of-publications-of-taiwanese-americans/>，瀏覽日期：2019年3月28日。

34 紀哲嘉，〈台灣協志會成立與大事記〉，《台美史料中心》，2014年9月5日，<https://taiwaneseamericanhistory.org/blog/ourjourneys37/>，瀏覽日期：2022年1月8日。何義麟訪問紀錄，〈臺灣協志會石清正先生訪談紀錄〉，《台灣風物》67：2（2017.6），頁133-70。何義麟，〈舊金山灣區臺灣人的社團活動與家國意識之形成〉，《台灣風物》70：2（2020.6），頁101-38。

位，成立了「台灣婦女維護人權委員會」（Committee For Taiwan Human Rights）。張丁蘭擔任工作的推行和協調的負責人。

當時，有人權工作經驗和有大局視野的哥倫比亞大學教授，司馬晉（James Seymour）建議該委員會取名 Formosan Association For Human Rights。張丁蘭等婦女同意，並接納他的提議。「台灣人權協會」（Formosan Association For Human Rights）於是誕生。³⁵

雖然「人權會」並未發行屬於自己的刊物，不過，該組織前後協助或出版過不少和台灣人權有關的中英文書籍或小冊子，包括 "*Made in Taiwan: A Human Rights Investigation*" (1978)、*Repression in Taiwan: A Look at the Kaohsiung Rally and Trials* (1980)、《高雄事件專輯》(1980)、*Martial Law in Taiwan: A Human Rights Report from the Asian Resource Center and Formosan Association for Human Rights* (1985)、以及 *Taiwangate: Blacklist Policy and Human Rights* (1991) 等，³⁶ 對台灣的人權保護和促進，有著不小

35 黃根深、王廷宜、莊秋雄，〈台灣人權協會（美）1970-1990年代的故事〉，收入：張炎憲、曾秋美、陳朝海編著，《自覺與認同：1950-1990年海外台灣人運動專輯》（台北：吳三連台灣史料基金會，2005），頁229-230。

36 相關資料見：1. Becky Cantwell, Don Luce, Leonard Weinglass, "*Made in Taiwan: A Human Rights Investigation* (New York: The Asian Center, 1978). 2. Herb Thomas, *Repression in Taiwan: A Look at the Kaohsiung Rally and Trials* (New York: The Asian Center/Leucadia, California: Formosan Association for Human Rights, 1980). 3. 台灣人權協會編，《高雄事件專輯》（[美國]：台灣人權協會，1980）。4. Don Luce, Roger Rumpf, *Martial Law in Taiwan: A Human Rights Report from the Asian Resource Center and Formosan Association for Human Rights* (Washington, D.C.: Asian Resource Center/New York: Formosan Association for Human Rights, 1985). 5. Winston T. Dang, Formosan Association for Human

的貢獻。

3. 台美人組織：台美協會與*The Letter on Taiwan*

最後一個要介紹的組織，是1979年在美國首都華盛頓所成立的「台美協會」（Taiwanese-American Society）。該組織的主要目的是要「把台灣人民爭取獨立、自由與民主的奮鬥情況公諸全世界愛好正義的人民，以爭取廣泛的國際支持，以配合島內外台灣人民的政治行動」，³⁷而核心成員則是該組織的「主任」（director）彭明敏。事實上，彭明敏在20多年的流亡期間曾經先後三次在美國國會的聽證會中，就和台灣相關的議題作證。在這三次擔任證人的經驗中，他有兩次（1979年2月15日、1983年2月28日）均是以「台美協會」主任的身分與會的。³⁸在1979年和1982年之間，「台美協會」曾經出版過6期的*The Letter on Taiwan*，當作「國會議員主要參考的台灣政治情況資料」。³⁹

Rights eds., *Taiwangate: Blacklist Policy and Human Rights* (Washington, D.C.: Center for Taiwan International Relations, 1991).

- 37 黃嘉樹，《台灣能獨立嗎？：透視台獨》（中國海口：南海出版公司，1994），頁326。
- 38 U.S. Congress, House, Committee on Foreign Affairs, Subcommittee on Asian and Pacific Affairs, February 14, 15, 1979, *Implementation of Taiwan Relations Act: Issues and Concerns, Hearing before the Subcommittee on Asian and Pacific Affairs of the Committee on Foreign Affairs* (Washington, D.C.: U.S. Government Printing Office, 1980); U.S. Congress, House, Committee on Foreign Affairs, Feb. 28, 1983, *U.S.-China Relations 11 Years After the Shanghai Communiqué, Hearing before the Subcommittee on Asian and Pacific Affairs of the Committee on Foreign Affairs* (Washington, D.C.: U.S. Government Printing Office, 1983).
- 39 王桂榮，《王桂榮回憶錄：一個台美人的移民奮鬥史》（Upland, California：台灣出版社，1999），頁205。

五、結語：為什麼1970年代如此重要？

為什麼對海外台灣人而言，1970年代扮演著這麼重要的角色？筆者有幾個暫時的觀察。首先，這是一個無論是國際環境還是國內脈絡都充斥著鉅變的年代。從統治者的角度來講，台灣國際人格的挫敗，顯然對其造成相當程度的正當性危機。但是，對基本上抱持著反蔣心態的海外台灣人而言，統治者的危機，卻可能剛好是反抗者的轉機。因此，1970年代反而變成海外台灣人運動在發展上最重要的一個階段。

第二，正因為上述的脈絡因素，幾乎所有重要的海外台灣人政治組織，都是在1970年代才正式登場。比如說，海外台獨運動雖然在戰後就陸續開始醞釀成形，但是，橫跨全球五大洲的「台獨聯盟」，卻是在1970年的第一天，才正式宣告成立。而倡議要走社會主義路線的台灣左派，雖然在1970年代以前並非完全沒有聲響，但是，比較制度化的台灣左派組織「台灣人民社會主義同盟」，也要到1970年代初期才嶄露頭角。再比如說，所謂自決派「台灣人民自己決定自己前途」的主張，也是在戰後就開始有一些團體在請願和呼喊，但是，比較具規模的運動，也是要等到1970年代主要由基督徒所發起的「台灣人民自決運動」登場後，才比較為世人所知悉。

最後，雖然1970年代尚未完全見證到海外台灣人組織的多元化發展（這是下一個階段的特徵），但是，我們卻也略見端倪，在上述政治組織之外觀察到不少不是以政治訴求為第一優先之組織的出現。比如說草根性組織、特定訴求組織、甚至是台美人組織，都是說明這一觀察的絕佳例證。

徵引書目

- 王振寰，〈台灣的政治轉型與反對運動〉，《台灣社會研究季刊》2：1（1989.7），頁71-116。
- 王桂榮，《王桂榮回憶錄：一個台美人的移民奮鬥史》（Upland, California：台灣出版社，1999）。
- 台美史料中心，〈台美人刊物的創刊號〉，《台美史料中心》，2015年4月21日。<http://taiwaneseamericanhistory.org/blog/first-issue-of-publications-of-taiwanese-americans/>，瀏覽日期：2019年3月28日。
- 台灣人權協會編，《高雄事件專輯》，[美國]：台灣人權協會，1980。
- 台灣時代社，〈台灣左派運動中的若干問題（一）〉，《台灣時代》9（1979），頁2-5。
- 台灣獨立建國聯盟，〈台灣獨立運動WIFI大事記〉，《台灣獨立建國聯盟》，<http://www.wifi.org.tw/events.htm>，瀏覽日期：2009年10月1日。
- 何康美，〈《鄉訊》源起〉，《台灣獨立建國聯盟》，<https://www.wifi.org.tw/%E3%80%8A%E9%84%89%E8%A8%8A%E3%80%8B%E6%BA%90%E8%B5%B7/>，瀏覽日期：2022年1月6日。
- 何義麟訪問紀錄，〈臺灣協志會石清正先生訪談紀錄〉，《台灣風物》67：2（2017.6），頁133-70。
- 何義麟，〈舊金山灣區臺灣人的社團活動與家國意識之形成〉，《台灣風物》70：2（2020.6），頁101-38。
- 吳木盛，〈世台會之成立〉，《台美史料中心》，2017.4，<http://>

taiwaneseamericanhistory.org/blog/world-federation-of-taiwanese-associations-annual-conference/，瀏覽日期：2022年1月8日。

杭之，〈台灣崎嶇民主路（三）：一股勇於和國家衝突的台灣社會力量，風起雲湧〉，《故事》，2014年7月19日，<https://storystudio.tw/article/gushi/rugged-road-for-taiwan-democracy-03/>，瀏覽日期：2021年8月14日。

林恕暉，〈張金策與1990年代的台灣左翼媒體：《群衆》雜誌及《群衆之聲》電台（二）〉，《公民行動影音記錄資料庫》，2017年1月27日，<https://www.civilmedia.tw/archives/59926>，瀏覽日期：2022年1月6日。

紀哲嘉，〈台灣協志會成立與大事記〉，《台美史料中心》，2014年9月5日，<https://taiwaneseamericanhistory.org/blog/ourjourneys37/>，瀏覽日期：2022年1月8日。

國立政治大學圖書館，〈快訊（Newsletter）〉，《國立政治大學圖書館台灣政治與社會發展海外史料資料庫》，2020.11，https://da.lib.nccu.edu.tw/tdm_2020/content/publish.html，瀏覽日期：2022年1月6日。

張英哲，〈1970-2000歐洲台灣人的社會政治運動，收入：張炎憲、曾秋美、陳朝海編著，《自覺與認同：1950-1990年海外台灣人運動專輯》（台北：吳三連台灣史料基金會，2005），頁145-202。

張鈞凱，〈世代與時代：1970年代台大保釣與學生運動〉（台北：國立台灣大學政治學系碩士論文，2012）。

許維德，〈發自異域的另類聲響：戰後海外台獨運動相關刊物初探〉，《台灣史料研究》17（2001.5），頁99-155。

- 許維德，〈第八章 從「台美人草根運動」到「台美人認同」的落實：美國1980年人口普查的個案研究〉，《族群與國族認同的形成：台灣客家、原住民與台美人的研究》（中壢：中央大學出版中心／台北：遠流出版社，2013），頁319-98。
- 許維德，2017，〈國族主義運動中的民主訴求：以解嚴前美國台獨運動之相關論述為中心〉，收入：台灣研究基金會編，《三代台灣人：百年追求的現實與理想》（台北：遠足文化事業股份有限公司，2017），頁457-86。
- 陳隆、陳錦芳、盧榮杰，〈世界台灣同鄉會聯合會（世台會）簡史〉，收入：張炎憲、曾秋美、陳朝海編著，《自覺與認同：1950-1990年海外台灣人運動專輯》（台北：吳三連台灣史料基金會，2005），頁371-80。
- 黃昭堂，《台灣那想那利斯文》（台北：前衛出版社，1998）。
- 黃根深、王廷宜、莊秋雄，〈台灣人權協會（美）1970-1990年代的故事〉，收入：張炎憲、曾秋美、陳朝海編著，《自覺與認同：1950-1990年海外台灣人運動專輯》（台北：吳三連台灣史料基金會，2005），頁229-46。
- 黃嘉樹，《台灣能獨立嗎？：透視台獨》（中國海口：南海出版公司，1994）。
- 劉吉軒等，〈以文本分析呈現台灣海外史料政治思想輪廓〉，收入：項潔編《數位人文要義：尋找類型與軌跡》（台北：台大出版中心，2012），頁83-114。
- 羅福全，〈公論報停刊感言〉，《台美史料中心》，2011年9月30日，<http://taiwaneseamericanhistory.org/blog/ourjourneys156/>，瀏覽日期：2021年1月6日。

維基百科，〈民主台灣〉，<https://zh.m.wikipedia.org/zh-tw/%E6%B0%91%E4%B8%BB%E5%8F%B0%E7%81%A3>，取用日期：2021年1月6日。

Margaret M. Braungart, Richard G. Braungart, “The Effects of the 1960s Political Generation on Former Left- and Right-Wing Youth Activist Leaders.” *Social Problems* 38.3(1991): 297-315.

Richard G. Braungart, Margaret M. Braungart, “Youth Movements in the 1980s: A Global Perspective.” *International Sociology* 5.2(1990): 157-81.

Becky Cantwell, Don Luce, Leonard Weinglass, “*Made in Taiwan*”: *A Human Rights Investigation*. New York: The Asian Center, 1978.

China Internet Information Center, “Joint Communiqué of the United States of America and the People’s Republic of China (Shanghai Communiqué).” in *China Internet Information Center*, 28 February. 1972, <http://www.china.org.cn/english/china-us/26012.htm> (Date visited: March 20, 2005).

Winston T. Dang, Formosan Association for Human Rights eds., *Taiwangate: Blacklist Policy and Human Rights*. Washington, D.C.: Center for Taiwan International Relations, 1991.

Don Luce, Roger Rumpf, *Martial Law in Taiwan: A Human Rights Report from the Asian Resource Center and Formosan Association for Human Rights*. Washington, D.C.: Asian Resource Center/New York: Formosan Association for Human Rights, 1985.

- Herb Thomas, *Repression in Taiwan: A Look at the Kaohsiung Rally and Trials*. New York: The Asian Center/Leucadia, California: Formosan Association for Human Rights, 1980.
- U.S. Congress, House, Committee on Foreign Affairs, Subcommittee on Asian and Pacific Affairs, February 14, 15, 1979, *Implementation of Taiwan Relations Act: Issues and Concerns, Hearing before the Subcommittee on Asian and Pacific Affairs of the Committee on Foreign Affairs*. Washington, D.C.: U.S. Government Printing Office, 1980.
- U.S. Congress, House, Committee on Foreign Affairs, Feb. 28, 1983, *U.S.-China Relations 11 Years After the Shanghai Communique, Hearing before the Subcommittee on Asian and Pacific Affairs of the Committee on Foreign Affairs*. Washington, D.C.: U.S. Government Printing Office, 1983.